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Оставлять ли зверя в беде? 

 
Помощь окажут специалисты 
Вопрос о том, как взаимодействовать 

с животным миром, стоит до сих пор. Одни 
считают, что человек должен всегда 
помогать зверям, птицам, насекомым, а 
другие верят, что это естественные 
процессы, в которые нельзя вмешиваться. 
Специалисты полагают, что здесь нужно 
взвесить все за и против, ведь человек уже 
не раз вредил природе, несмотря на благие 
намерения. 

— Если вы встретили дикое животное, 
которое, по вашему мнению, терпит 
бедственное положение, то есть ранено, 
лежит на обочине дороги — ни в коем случае 
нельзя самостоятельно пытаться ему 
помочь, — говорит консультант управления 
биологического и ландшафтного 
разнообразия Минприроды Татьяна 
Железнова. — Иногда травмированный 
зверь или птица крайне агрессивно 
реагирует на появление человека. Не стоит 
забывать и о том, что у такого животного 
может быть бешенство, а это представляет 
угрозу для самих граждан. К тому же любое 
вмешательство человека — стресс и для 
самого животного. 

Чтобы представители фауны не 
пострадали от действий людей, желающих 
их спасти, специалисты охраны природы 
разработали порядок действий при 
обнаружении больного, раненого или 
травмированного дикого животного. Если вы 
увидели зверя, которому необходима 
помощь, позвоните в оперативную дежурную 
часть МВД или МЧС. После этого сообщите 
свое местоположение, описание 
пострадавшего, его состояния и другие 
важные сведения. В соответствии с 
Постановлением Совета 

Министров «О порядке 
взаимодействия государственных органов, 
иных организаций при обнаружении 
(выявлении) больного, раненого, 
травмированного дикого животного» эта 
информация передается в местный 
исполнительный распорядительный орган, 
на территории которого обнаружен зверь 
или птица. После этого выезжает комиссия, 
куда входят представители районных 

(городских) инспекций природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, пользователи 
охотугодий, представители ООПТ, 
ветеринарные врачи и другие специалисты, 
и принимает решение, насколько сильно 
травмировано животное, какая помощь ему 
необходима, нужно ли отлавливать его и 
отправлять на содержание или 
реабилитацию. Все это оформляется 
документально. 

Есть и другие случаи, при которых 
можно изымать животное из естественной 
среды обитания. Но делается это только 
после получения разрешения от 
Минприроды. Исключение составляют 
некоторые виды птиц отряда воробьиных, 
грызунов, а также стрекозы, бабочки и 
другие, указанные в Постановлении Совета 
Министров Республики Беларусь от 
02.06.2006 № 698. Их можно забирать из 
природы без согласования с 
природоохранным ведомством. Но в любом 
случае поступать при этом нужно 
обдуманно, чтобы не навредить. 

Что касается краснокнижников, то, по 
словам Татьяны Железновой, их можно 
изымать только в определенных целях: 
научных, выселения, расселения, 
интродукции, скрещивания, создания новых 
микропопуляций. Для этого нужно 
подготовить обоснование. Затем 
Минприроды совместно с НАН Беларуси 
решает, настолько ли оправдано такое 
изъятие. При этом подобные случаи 
происходят редко. Например, недавно 
изымался зубр в Осиповичах — было 
выдано разрешение для пополнения 
борисовско-березинской микропопуляции. 
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В январе этого года в нашей стране 

произошел трагический случай с зубрами. 

При переходе через водоем на реке Медянка 

(Новодворское озеро) в Свислочском районе 

Гродненской области часть большого стада 

провалилась под лед. Погиб 21 зубр. 

Комиссия, которая проводила 

расследование этого происшествия, 

определила: основной причиной гибели 

животных явилась гипотермия в результате 

длительного нахождения их в воде из-за 

образовавшегося ледяного покрова в 

постоянном месте перехода через русло 

реки. Мог ли человек повлиять на 

произошедшее? Нужно ли было спасать 

краснокнижников, если бы была такая 

возможность? 

 

 

Татьяна Железнова: 

— В  Беларуси создана система, 

позволяющая скоординировать усилия всех 

заинтересованных госорганов, которые тем 

или иным образом затрагивают интересы 

животных и людей: это Минприроды, 

государственные природоохранные 

учреждения, ветеринары, Государственная 

инспекция охраны животного и 

растительного мира, местные органы 

власти, МЧС и МВД. В каждом районе 

создана комиссия, которая при 

необходимости выезжает, наблюдает за 

ситуацией и принимает решение по каждому 

отдельному случаю. 

 

Помощ или вред? 

Несет ли пользу живым организмам 

вмешательство в их жизнь? В Минприроды 

считают, что любые, даже трагические 

процессы в природе нормальны, если они 

происходят не по вине человека. 

— Часто бывают случаи, когда просят 

спасти утку, лебедя, а их не нужно спасать: 

им нравится сидеть на льду, они не хотят 

улетать, — говорит консультант 

Минприроды. — Обратите внимание, в 

последнее время у нас редко мигрируют 

птицы на зиму. Они все погибают? Нет. 

Доживают до весны, с ними все хорошо. Но 

люди переживают, вспоминая, что прошлые 

годы не были так благоприятны для 

пернатых. Мы благодарны всем гражданам 

за их неравнодушное отношение, но не 

всегда есть причина для изъятия животного. 

Не следует забывать и о естественном 

отборе. Мы не можем вмешиваться в 

природу настолько, чтобы спасать каждого. 

Природа сама регулирует свои 

взаимоотношения: слабый погибает, 

сильный выживает. Есть пищевые цепочки. 

Кто-то должен питаться тем или иным 

животным. Не будем же мы лишать их 

естественных потребностей! 

Когда действительно нужна помощь, 

животное изымается и передается в 

организацию, оказывающую помощь. Если 

оно выздоравливает, его выпускают в 

окружающую среду. А если нет, то остается 

на постоянное пребывание. Например, 

птица с подбитым крылом, ведь она уже 

никогда не сможет летать. 

По словам Татьяны Железновой, 

много вопросов возникает с обычными 

птицами. Если экзотических люди готовы 

даже взять к себе домой, то вороны, скворцы 

мало кого интересуют. Но ведь им тоже 

иногда нужна помощь. Это касается также 

косуль, лис и других видов. 

Ответить на вопрос, нужно ли 

вмешиваться в жизнь животных, помогает 

экологическая этика, считает заведующая 

отделом социальной экологии и биоэтики 

Института философии НАН Беларуси, 

кандидат философских наук Наталья 

Захарова. Основатель этого учения Олдо 

Леопольд писал, что экологическая этика 

ограничивает свободу действий в борьбе за 

существование. 

— Человек как природное существо 

также борется за свое существование в 

природе, как и все живое. И он должен 
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добровольно ограничить свои права и 

потребности ради поддержания устойчивого 

биоразнообразия, то есть ради прав и 

потребностей других живых существ, — 

объясняет Наталья Захарова. — Можно 

привести в качестве примера заповедные 

территории и национальные парки. 

Тревожить там обитателей флоры и фауны 

нельзя. В то же время, активно 

технологически воздействуя на природные 

системы, повышая потребление 

биоресурсов, которое приводит к 

экологическим кризисам, разрушению 

многих природных связей, устойчивости 

биосистем и биоразнообразия, человек 

отвечает и за поддержание равновесия в 

природе. Экологическая этика — это 

определенные моральные нормы, принципы 

и правила взаимоотношения человека со 

всем живущим на Земле. 

 

Животным важно помогать во время 

природных катастроф, например, пожаров. 

 
 

Основные принципы, по словам 

эксперта, это принципы невмешательства, 

невредительства, соблюдения прав 

природы и справедливого возмещения. 

Принимая позиции принципа 

невмешательства, ясно, что вмешиваться в 

жизнь диких животных можно, лишь если 

речь идет о спасении редких, исчезающих 

видов, опасность которым грозит в том числе 

и по вине человека. Это также спасение при 

лесных пожарах, наводнениях, других 

природных катастрофах. Обитатели дикой, 

нетронутой природы, которой осталось на 

Земле очень мало, имеют право на 

невмешательство и невредительство. 

— Домашние животные приручены 

человеком сотни тысяч лет назад, их 

здоровье и благополучие в большой степени 

зависят от людей, и именно тут 

ответственность за жизнь питомцев 

возрастает. Человек обязан заботиться о 

них, но с учетом принципов экологической 

этики. То есть, если это 

сельскохозяйственные животные, имеющие 

и экономическую ценность, отношение к ним 

должно быть гуманным, — рассуждает 

Наталья Захарова. 

 

 
 

Что касается трагического 

происшествия с беловежскими зубрами, то, 

по словам ученой, подобные случаи угрозы 

жизни животных должны оцениваться и с 

точки зрения ценности жизни человека. Если 

их спасение может привести к гибели людей, 

ценность жизни животного нс перевешивает. 

Если есть возможность спасения, то 

решение должно быть не крайним, а 

оптимальным с точки зрения природного 

равновесия. Например, современные зубры 

вообще не могут считаться дикими 

животными. Их генотип утрачен еще в 

начале XX века с гибелью последнего 

равнинного зубра в Беловежской пуще, 

застреленного на охоте. Все сегодняшние 

зубры происходят всего от 12 особей, 

сохранившихся к тому времени в зоопарках 

и заповедниках. Поэтому существует угроза 

исчезновения зубров как вида из-за низкой 

генетической изменчивости. Так что 

ответственность за жизнь зубров лежит на 

человеке, — объясняет специалист. 
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Хищникам не место в квартире! 

В начале 2022 года в Беларуси принят 

Закон «Об изменении законов по вопросам 

охраны окружающей среды и 

природопользования». Новации коснулись и 

законодательства о животном мире. 

 

Как рассказала Татьяна Железнова, в 

скором времени (некоторые статьи Закона 

вступят в силу 1 августа 2022-го) будет 

запрещено содержать определенные виды 

животных в домашних условиях. 

Бывает, люди приобретают 

потенциально опасное животное — хищное 

или ядовитое. Сначала они рассматривают 

его как игрушку, которой можно похвастаться 

перед другими, не изучая биологии вида, не 

думая о том, что от них, как от хозяев, будет 

требоваться. А после сталкиваются с 

серьезными проблемами. Ведь дикое 

животное не только много ест, но и бывает 

агрессивным, иногда несет опасность. 

Поэтому некоторые граждане выбрасывают 

своих питомцев на улицу, подбрасывают в 

зоопарк. 

— Чтобы избежать подобных 

ситуаций, Министерство природных 

ресурсов и охраны окружающей среды по 

предложению НАН Беларуси установит 

перечень диких животных, которых нельзя 

будет содержать в неволе, — рассказывает 

Татьяна Железнова. — Туда планируют 

включить всех ядовитых змей, крупных 

хищных зверей и птиц, ядовитых насекомых 

и других. Иначе говоря, все виды, которые 

могут создавать угрозу здоровью и жизни 

граждан. 

 

 
 

Из Красной книги — к охотничьему 

виду 

Человек влияет на животный мир и 

через охоту. В стране утверждены перечни 

нормируемых и ненормируемых видов 

охотничьих животных (объектов охоты), 

которых можно добывать по выдаваемым 

разрешениям. К ним относятся в том числе и 

зубры из резервного генофонда. 

Иногда к охотничьим видам хотят 

причислить и некоторых представителей 

Красной книги. Но, по словам Татьяны 

Железновой, чтобы перенести 

краснокнижника в охотничью категорию, 

нужно, чтобы вид имел стабильную 

численность, был прирост популяции, а 

среда, в которой обитают животные, не была 

деградирована. Есть и другие критерии, 

говорящие о том, находится вид на грани 

исчезновения или нет. Минприроды 

регулярно просматривает списки таких 

животных и исключает те виды из Красной 

книги, по которым наблюдается стабильная 

динамика увеличения численности. 

— В этом году Академия наук будет 

продолжать учет рыси, барсука и медведя — 

трех краснокнижников, статус которых 

сейчас активно обсуждается. Данные по 

численности проанализируют, будет 

отслеживаться динамика за несколько лет, а 

затем специалисты дадут рекомендации 

относительно этих видов, — объяснила 

консультант Минприроды. 
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Контактный зоопарк. Быть или не 

быть? 

Изменения коснутся также контактных 

зоопарков, где в последнее время стали 

содержать енотов, лис, экзотических и 

других животных, попадающих под 

категорию диких. 

— Мы выступаем против их 

содержания в контактных зоопарках, потому 

что они создают угрозу для человека, 

предугадать их поведение нельзя, — говорит 

представитель Минприроды. — Помимо 

этого, сами звери и птицы при контакте с 

людьми подвергаются большому стрессу, 

который проходит только спустя длительное 

время. 

Согласно измененному 

законодательству под запрет на территории 

страны попадут передвижные зоопарки. По 

словам Татьяны Железновой, изучив опыт 

других стран и собственный, связанный с 

деятельностью передвижных зоопарков, 

специалисты поняли, что нормальное 

содержание животных на таких 

передвижных платформах невозможно. 

Ведь их нельзя увеличить, создать там 

дополнительные помещения. В результате 

животное с рождения находится в 

заключении, а условия его содержания не 

соответствуют требованиям, установленным 

белорусским законодательством и 

подходящим под их видовые особенности. 

Животное не может ни спрятаться, ни 

нормально поесть, его нельзя вывести 

погулять. 

— Это жестокое обращение с 

животными, поэтому мы категорически 

против деятельности передвижных 

зоопарков, — объясняет запрет 

деятельности таких организаций Татьяна 

Железнова. 

     *** 

Вмешиваясь в ход событий, 

происходящих в дикой природе, нужно 

трижды подумать, а не станет ли от этого 

хуже. Следует помнить: любое 

вмешательство приводит к изменению 

окружающей среды. А для проведения 

масштабных мероприятий по спасению 

животных необходимо в первую очередь 

оценить последствия воздействия человека 

и вызывать профессиональные спецслужбы, 

не пытаясь решать проблемы 

самостоятельно. 

Ангелина ВОРОТЫНСКАЯ 

 

 

 

 


